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Bezirksausschuss des 13. Stadtbezirkes

Bogenhausen

Landeshauptstadt
München

Landeshauptstadt München, Direktorium
Friedenstraße 40, 81660 München

Vorsitzender
Florian Ring

Privat:
Telefon: 0179/5495463
E-mail: florianring@web.de

BA-Geschäftsstelle Ost:
Friedenstr. 40, 81660 München
Telefon: 233-61483
Telefax: 233-61485
E-Mail: BA13@muenchen.de

München, 02.08.2022

Protokoll

über die öffentliche Sitzung des BA 13 Bogenhausen (Amtsperiode 2020–2026)
vom Dienstag, 02.08.2022 um 19.30 Uhr
im Saal des Gehörlosenzentrums, Lohengrinstraße 11, 81925 München

Beginn:  19:40 Uhr Ende: 21.28 Uhr

Anwesend: BA-Mitglieder:  (lt. Anwesenheitsliste)

Presse: Hr. Blessing – Unser-Bogenhausen.de
Hr. Eiberle – Freier Journalist

Gäste: Bürgerinnen und Bürger des 13. Stdbzk.

BA-Geschäftsstelle: Fr. Pletzer

Entschuldigungen: Hr. Reinhardt
Hr. Heese
Hr. Braun
Fr. Hacker
Hr. Tetzner

Sitzungsleitung: Hr. Ring
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1 Allgemeines
1.1 Ordnungsgemäße Ladung, Beschlussfähigkeit

Der Vorsitzende des BA 13, Herr Ring, stellt die ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfä-
higkeit des Gremiums fest. 

1.2 Genehmigung der Tagesordnungspunkte

2.3.1. Mobilitätspunkt an der S-Bahnstation Daglfing
- Vorstellung durch das Mobilitätsreferat -
- ABGESETZT -

2.3.6 Verbesserung der Verkehrssituation auf der Savitsstaße; Antrag der Fraktion CSU
(vertagt aus der Plenumssitzung 07/22)
- ABGESETZT -

2.3.15 Fahrbahnsanierung Effnerstr. 38-60 und 39-75c; Anhörung des Baureferats 
zu 2.4.6 Nachträgliche Unterlagen zu dem Budgetantrag: "Antrag für einen Kreislaufschrank/Tausch-

schrank in Denning/ Engschalking"
zu 2.4.9 Unterlagen zu Stadtbezirksbudget Verein für Stadtteilkultur im Münchner Nordosten e.V. 

Festwoche 20 Jahre NordOstKultur vom 10.-18.09.2022 3.100,00 € / Az. 0262.0-13-0333 
2.4.10 Satzungsgemäße Rechte der Bezirksausschüsse bei der Vorbereitung der Bauleitplanung 

und der Festlegung von Planungszielen stärken; Anhörung des Direktoriums 
3.2.1 Bebauungsplan Marienburger Straße/Englschalkinger Straße: Aufstellungsbeschluss stop-

pen!; Dringlichkeitsantrag der CSU-Fraktion

Herr Finkenzeller begründet die Dringlichkeit des Antrags; der Beschlussentwurf soll bereits 
im September behandelt werden.

Abstimmung über die Dringlichkeit:
einstimmig zugestimmt

1.3 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 05.07.2022

Das Protokoll vom 05.07.2022 wird ohne Änderungen einstimmig angenommen.

1.4 Sitzungskalender 2023

- einstimmig zugestimmt -

2 Unterausschüsse (vorbehandelte Angelegenheiten)                                                
2.1 Vorstand

2.2 Unterausschuss Stadtplanung und Bauordnung Berichterstattung:
Herr Finkenzeller

2.2.1. Baumfällungen zu Bauvorhaben:
Am Hierlbach
Bülowstr. 10
Wehrlestr. 29
Neckarstr. 29
Oberföhringer Str. 131
Pienzenauerstr. 3

2.2.2. Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung
2.2.3. Verschiedenes, Termine
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2.3 Unterausschuss Verkehr und Mobilität Berichterstattung:
Herr Moser

2.3.1. Mobilitätspunkt an der S-Bahnstation Daglfing
- Vorstellung durch das Mobilitätsreferat –

Vorübergehende Absetzung von Seiten des Mobilitätseferats

2.3.2 Radwegplanung im Bereich der Max-Joseph-Brücke
- Vorstellung der neuen Radwegführung auf Isarhöhe durch das Baureferat –

Beschlussempfehlung:
Zustimmung mit dem Vermerk, dass die Anzahl der Baumfällungen zu minimieren und
die Breite des Radwegs im Steigungsbereich zu optimieren ist (einstimmig)

2.3.3 (E) + (U) Verlängerung der U4 Bahnstrecke
Empfehlung Nr. 20-26 / E 00511 der Bürgerversammlung des Stadtbezirkes 13 - Bogenhau-
sen am 28.10.2021 Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 06285

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

2.3.4 Ostpreußenstraße und Posener Platz 4: Einrichtung absolutes Haltverbot; Anhörung des Mo-
bilitätsreferats

Es gibt Bedenken wegen der Einfahrt des Autohauses war an dieser Stelle, der im Rahmen 
des Erweiterungsbaus nicht vorgesehen war. Der Abschlepper kann auch von Sensburger 
Str. auf das Firmengelände fahren.

Beschlussempfehlung:

mehrheitliche Ablehnung (13 zu 3)

Abstimmung in der Vollgremiumssitzung:

- mehrheitlich zugestimmt (zum Halteverbot) -

2.3.5 Ismaninger Str. 69e: Einrichtung eines personenbezogenen Behindertenparkplatzes; Anhö-
rung des Mobilitätsreferats

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

2.3.6 Verbesserung der Verkehrssituation auf der Savitsstaße; Antrag der Fraktion CSU
(vertagt aus der Plenumssitzung 07/22)

Der Antrag wurde zurückgezogen

2.3.7 Verlegung der Bushaltestelle Cosimabad (X30); Antrag der Fraktion Bündnis90/DIE GRÜ-
NEN
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Beschlussempfehlung:
Zustimmung als Prüfantrag (einstimmig)

2.3.8 Schaffung von zwei Ausweichstellen an der Aaröstraße für MVG Gelenkbusse; Antrag der 
CSU-Fraktion
(vertagt aus der Plenumssitzung 07/22)

Beschlussempfehlung:
qualifizierte Vertagung bis MVG Rückmeldung vorliegt (einstimmig)

2.3.9 Herstellung Querverbindung zur Glücksburger Straße; Bürgeranliegen
(Bürgeranliegen nochmals aufgenommen, da das Anliegen aus der dritten E-Mail in der Sit-
zung am 05.07.22 nicht beantwortet wurde.)

Das Anliegen wurde in der letzten Sitzung bereits diskutiert. Wegen der Lage im SEM-Ge-
biet wird vorab keine neue Verbindung gutgeheißen.

Beschlussempfehlung:

Ablehnung (einstimmig)

2.3.10 Sicherheitsgeländer vor der Grund- und Mittelschule an der Stuntzstraße; Bürgeranliegen

Beschlussempfehlung:

Zustimmung (einstimmig)

2.3.11 Außenbestuhlung Gaststätte Catwalk, Mauerkircherstr. 2: Errichtung einer Ladezone für 
Lkw-Anlieferungen auf Höhe Mauerkircherstr. 4; Anhörung des Kreisverwaltungsreferats

Der UA-Vorsitzende berichtet von einem Gespräch mit dem Inhaber des Lokals. Dieser sag-
te zu, mit den Anlieferfahrern zu sprechen, um die Situation zu entschärfen. Die Polizei 
merkt an, dass die Anlieferung auf der Straße grundsätzlich erlaubt ist. Bislang waren der 
Polizei keine besonderen Vorkommnisse bekannt. Daher wird die Situation weiter beobach-
tete, aber vorerst keine Maßnahmen beschlossen.

Beschlussempfehlung:
Ablehnung mit Verweis auf die getroffene Übereinkunft mit dem Inhaber (einstimmig)

Frau Vetterle stellt einen Geschäftsordnungsantrag auf Vertagung in die Oktober-Sitzung.
- einstimmig zugestimmt -

2.3.12 Rappelhofstr.4-8: Anbringung einer Lärmschutzmauer; Bürgeranliegen

Beschlussempfehlung:

Weiterleitung an die LBK mit Bitte um Stellungnahme (einstimmig)

2.3.13 Verbesserung der Fahrradinfrastruktur im Bezirk Bogenhausen; Bürgeranliegen

Antragsteller kommt nicht aus dem Stadtbezirk. Die SPD-Fraktion im BA13 übernimmt die 
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Antragsinhalte für eine satzungskonforme Behandlung in der Sitzung.

Beschlussempfehlung:

Zustimmung zu den Punkten 3 und 5 und Weiterleitung an das MOR zur Prüfung - Ab-
lehnung der restlichen Punkte. Mitteilung an den Bürger, dass es eine Plattform zur 
Meldung von Verbesserungsmöglichkeiten gibt (muenchenunterwegs.de/meldeplatt-
form-radverkehrservice). Bezüglich Punkt 6: Der Radweg in der Elektrastraße ist nicht 
benutzungspflichtig, es ist daher erlaubt, auf der Straße zu fahren (einstimmig)

2.3.14 Neuen Radweg zwischen Barlowstraße / Rambaldistraße anlegen; Bürgeranliegen
- in Bezug auf die BV-Empfehlung 14-20 / E 02242 –

Beschlussempfehlung: Weiterleitung an den Straßenbau und Nachfrage zur Beantwor-
tung des Antrags zu Tempo 30 vom 28.06.2021 (20-26 / T 018825) (einstimmig)

2.3.15 Fahrbahnsanierung Effnerstraße

Beschlussempfehlung:

Zustimmung (einstimmig)

2.3.16 Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung

2.3.17 Verschiedenes, Termine

Nächster UA-Termin: Di. 06.09.22, 19.30 Uhr

Den Beschlussempfehlungen wird en bloc - außer TOP 2.3.4 und 2.3.11 - einstimmig 
zugestimmt.

2.4 Unterausschuss Budget und Satzung Berichterstattung:
Herr Brannekämper

2.4.1 (E) Stadtbezirksbudget
13er Kultur Trägerverein e.V.
Strukturelle Neuaufstellung des gesamten Vereins
2.800,00 € / Az. 0262.0-13-0322 
- Vorstellung durch Antragsteller -
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 06700 

Vorstellung durch die Antragstellerinnen: Der Verein hat Fördermittel aus der 
Bundesinitiative „Neustart Kultur“ in Höhe von 30.000,00 Euro beantragt. Um diese zu 
erhalten, ist ein Eigenanteil von 20% erforderlich, der aus Einnahmen oder Drittmitteln 
bestehen kann. Die beim BA beantragte Summe ist Teil dieses Eigenanteils. Die 
Fördermittel sollen genutzt werden, um den Verein (u.a. durch Coaching) auf seine 
zukünftigen Aufgaben vorzubereiten. 
Das Kulturreferat bezahlt bereits einen Teil des nötigen Betrages, es ist noch unklar, 
weshalb nicht auch die restlichen 2.800,00 Euro übernommen werden. Frau Pilz-Strasser 
schlug vor, zunächst einen Termin mit Vertretern des Kulturreferats, des Vereins und 
Mitgliedern des Bezirksausschusses zu organisieren, um zu klären, ob der Betrag durch das
Kulturreferat übernommen werden kann. 
Unklar bleibt die Frage der Finanzierung und das Thema der hohen Kosten für 
professionelle Coachingmaßnahmen.

Beschlussempfehlung:
Qualifizierte Vertagung bis nach dem Termin mit Vertretern des Kulturreferats, des 
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Vereins und Mitgliedern des Bezirksausschusses (einstimmig)

2.4.2 (E) Stadtbezirksbudget Initiative "Sprachförderung" Sprachförderung für Kinder aus 
der Ukraine durch Pferde und kreative Medien vom 01.- 

Vorstellung durch die Antragstellerin: Der Kurs mit dem Ziel der Sprachförderung bei ukraini-
schen Kindern soll an fünf Tagen vormittags mit maximal 12 Kindern im Grundschulalter 
durch-geführt werden. 
Hinweise von Seiten der Unterausschussmitglieder: Der Stadtteilsbezug sollte deutlicher 
werden, z.B. durch den gezielten Kontakt zu Schulen, Flüchtlingsunterkunft etc. im 
Stadtbezirk. Der Kurs könnte sowohl für ukrainische Kinder als auch für Kinder aus 
Bogenhausen angeboten werden, um hier Kontakte zu fördern. Aktuell wird kein Eigenanteil 
erbracht. Dieser könnte erwirtschaftet werden, wenn Familien partizipierender Kinder aus 
Bogenhausen einen kleinen Betrag für das Angebot bezahlen oder spenden würden. Aktuell
finden sich zudem noch Berechnungsfehler im Antrag. 

Beschlussempfehlung: / 
Die Antragstellerin zieht den Antrag zurück und wird – unter Einbeziehung der 
Hinweise aus dem Unterausschuss – einen neuen Antrag formulieren. 

2.4.3 (E) Stadtbezirksbudget
Isarlust e.V. 
#kulturlieferdienst vom 28.07. - 31.12.2022
3.897,60 € / Az. 0262.0-13-0329
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 06904 

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig) 
Der Antragsteller wird gebeten, die Veranstaltungstermin nicht nur via Social Media 
zu bewerben, sondern weitere Werbemöglichkeiten auszuschöpfen (z.B. Zeitung, 
Flyer, Aushang für die BA-Schaukästen), damit möglichst viele Bürger aus dem 
Stadtbezirk erreicht werden können. 
Der Bezirksausschuss wurde um Vorschläge für Standorte gebeten. Der Unteraus-
schuss schlägt folgende Standorte vor: Stuntzstr (in der Sommerstraße), 
Klausenburgerstr (bei den Gemeinschaftsunterkünften), Platz am Cosimabad, Fritz-
Meyer-Weg.

2.4.4 (E) Stadtbezirksbudget
vox nova e.V.
Nordlichter vom 22.-23.10.2022 1.500,00 € / Az. 0262.0-13-0331 Sitzungsvorlage Nr. 20-26 /
V 06959 

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

2.4.5 (E) Stadtbezirksbudget
Elternbeirat der Grundschule an der Regina-Ullmann-Straße
Filmprojekt zum 50-jährigen Bestehen der Schule 1.000,00 € / Az. 0262.0-13-0327 
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 06960 

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

2.4.6 Kreislaufschrank Denning/Engelschalking ab Herbst 2022 4.200,00€; Az. 0262.0-13-0320 
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 06617 

Beschlussempfehlung:
Zustimmung unter der Maßgabe, dass die Lokalbaukommission und die Untere 
Naturschutzbehörde keine Einwände haben (einstimmig) 
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2.4.7 (E) Stadtbezirksbudget Schützengesellschaft „Gemütlichkeit Daglfing“ e.V. Anschaffung 
von Sportgewehren und -pistolen 4.809,00 € / Az. 0262.0-13-0332 Sitzungsvorlage Nr. 
20-26 / V 07051 
Beschlussempfehlung: 
Vertagung in das Plenum (einstimmig) 

Der Antragsteller wird per E-Mail gebeten, bis zum Plenum Auskunft über die 
aktuelle Entwicklung der Mitgliederzahl und der Vereinsaktivitäten zu geben.

Die Antwort des Budgetantragssteller liegt zur Vollgremiumssitzung vor.
Herr Moser erklärt, dass laufende Betriebskosten durch die Mitgliedsbeiträgen gedeckt 
werden sollen.
Er schlägt vor, dem Kompressor zuzustimmen, die anderen Posten werden abgelehnt.
Herr Brannekämper und Frau Vetterle plädieren für Zustimmung des Budgetantrags.
Frau Cockrell bittet, dass die Zustimmung mit der Bedingung versehen wird, dass der 
Verein in den nächsten drei Jahren keine weitere Bezuschussung erhält.

Abstimmung über den Budgetantrag in voller Höhe:
mehrheitlich zugestimmt

Ergänzung, in den nächsten drei Jahren keine Bezuschussung:
mehrheitlich abgelehnt

2.4.8 Zuwendungsantrag für NordOstMagazin 2023 - Unterlagen folgen – 

Beschlussempfehlung: 
Vertagung in den nächsten Unterausschuss (einstimmig) 

2.4.9 Zuwendungsantrag für die Festwoche 20 Jahre NordOstKultur

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

2.4.10 Satzungsgemäße Rechte der Bezirksausschüsse bei der Vorbereitung der Bauleitplanung 
und der Festlegung von Planungszielen stärken; Anhörung des Direktoriums 

Die Fraktionen wollen sich bis zum Plenum noch einmal zu den Punkten des Antrages 
besprechen. 

Beschlussempfehlung:
Vertagung in das Plenum (einstimmig)

Abstimmung über die Anhörung, dass die Rechte für BA‘s gestärkt werden:
- einstimmig zugestimmt -

2.4.11 Verschiedenes, Termine

Den Beschlussempfehlungen wird en bloc – außer TOP 2.4.7 und 2.4.10 - einstimmig zu
gestimmt.

2.5 Unterausschuss Bildung und Sport Berichterstattung
Frau Vetterle

2.5.1 Unterstützung der Kinderkrippe Klausenburg e.V.
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- Vorstellung durch Vertreter der Kinderkrippe -

Frau Clare Chapman-Nagrauft ,1.Vorsitzende des Kinderkrippe Klausenburg e.V., stellt die 
Problematik der Kinderkrippe (siehe auch im Alfresco hinterlegtes Schreiben) noch einmal 
vor und bittet um Unterstützung und Vorschläge durch den BA.

Beschlussempfehlung:
Der BA bittet das RBS folgende Punkte zu prüfen:

1.  Möglichkeit der Unterbringung der Krippe in einem städtischen Gebäude (z.B. 
GEWOFAG, GWG o.ä.).

2.  Aufnahme der Krippe auf die Interessentenliste zur Übernahme einer Träger-
schaft.

3.  Aufstellen eines Containers für die Krippe als vorübergehende Lösung.
Zustimmung (einstimmig)

2.5.2 Lärmbelästigung durch die Nutzung des Sportplatzes der Ruth-Drexel Schule
-Nachfrage Bürgerin zu dem BA-Antrag 20-26/B 02846-

Beschlussempfehlung:
Der BA fordert das RBS auf, das Anliegen zu prüfen, der Bürgerin unverzüglich zu ant-
worten und künftig die Bearbeitungsfrist von 3 Monaten einzuhalten. Der Bürgeran-
trag wurde bereits vor über einem Jahr vorgelegt; eine Rückmeldung steht noch im-
mer aus. 
Auch der BA13 ist von der Antwort in Kenntnis zu setzen. 
Zustimmung (einstimmig)

2.5.3 Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung

6.2. Basketballplatz Isabella-Braun Weg

Beschlussempfehlung:
Der BA stimmt den Vorschlägen des Baureferates/Gartenbau zu.
Zustimmung: (einstimmig)

2.5.4 Verschiedenes, Termine

Nächste UA-Sitzung Bildung und Sport: Mi., 07.09.2022 19:30 Uhr 
Alten- und Servicezentrum, Rosenkavalierplatz 9, 81925 München

Den Beschlussempfehlungen wird en bloc einstimmig zugestimmt.

2.6 Unterausschuss Umwelt, Grünplanung und Klimaschutz Berichterstattung
Frau Cockrell

2.6.1 Baumfällungen:
Arabellastr. 33             1 Zuckerahorn                             Zustimmung + 1 Ersatz
Denninger Str. 35        1 Bergahorn                                Zustimmung + 1 Ersatz
Gellertstr. 22                1 Fichte                                       Ablehnung – kein Fällgrund
Höslstr. 15                    1 Fichte                                      Zustimmung + 1 Ersatz
Höslstr. 18                    1 Fichte                                      Ablehnung – kein Fällgrund
Ismaninger Str. 154     1 Pflaume                                    Zustimmung + 1 Ersatz
Normannenpl. 2           1 Kiefer                                       Ablehnung - Baumpflege
Spilhofstr. 34                1 Ahorn (?)                                 Ablehnung – ggf. fachm. Rückschnitt
Freischützstr. 98          25 Bäume                                   Ablehnung – fehlende Unterlagen
Arabellastr. 25              2 Zierkirsche                              Zustimmung – 2 Ersatz
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Beschlussempfehlung:

Zustimmung (einstimmig)

2.6.2 Errichtung eines rollstuhlgeeigneten Karussells; Antrag der CSU-Fraktion
(vertagt aus Plenumssitzung 05.07.2022)

Vor dem letzten Plenum fand eine Rücksprache mit der Pfennigparade statt. Diese sieht ein 
Karussell nicht als ein prioritäres Spielgerät: die Kinder bevorzugen eher eine Nestschaukel. 
Zudem sollte das Spielgerät in einer öffentlichen Grünanlage stehen, um für alle verfügbar 
zu sein. Aktuell steht noch die Beantwortung des Antrags zur Errichtung eines behinderten-
gerechten Spielplatzes im Prinz-Eugen-Park aus. Die SPD-Fraktion schlägt vor, nochmal 
beim Gartenbau nachzufragen, welches Spielgerät von ihrer Seite sinnvoll erscheint. Die 
CSU-Fraktion wird den Antrag unter diesen Gesichtspunkten nochmal überdenken.

Beschlussempfehlung:

Vertagung in die nächste Sitzung (einstimmig)

Herr Luther bittet um heutige Abstimmung des ursprünglich gestellten Antrag aus der De-
zember-Sitzung.

Frau Cockrell erklärt die Hintergründe für eine Vertagung.

Es entsteht eine kontroverse Diskussion.

Abstimmung über den ursprünglich gestellten Antrag:

- mehrheitlich zugestimmt -

Frau Cockrell gibt eine Erklärung über die Abstimmung ab:

Die Grünen-Fraktion kritisiert das Vorgehen und die Behauptung einer verzögerten Bearbei-
tung. Der UA hat sich unter den einschränkenden Coronabedingungen zielgerichtet mit dem 
Antrag befasst und die jetzige Abstimmung stellt die Arbeit des UA massiv in Frage. 

Zudem wird noch einmal betont, dass sich die Grünen-Fraktion sehr für die Forderung von 
behindertengerechten Spielgeräten einsetzt.  Sie weist erneut auf einen bereits gestellten 
Bürger-Antrag zur Errichtung von behindertengerechten Spielgeräten im Prinz-Eugen-Park 
hin, der aktuell in der Prüfung des Referats ist

Herr Finkenzeller stellt klar, dass die UA „nur“ beratende Gremien sind, die Diskussion kann 
jederzeit im Vollgremium aufgenommen werden.

2.6.3 Englschalkinger Anger – ein richtiger Name für das Grüne Band; Bürgeranliegen
(vertagt aus Plenumssitzung 05.07.2022)

Die Grünen-Fraktion schlägt folgende Namensgebungen vor:  Übernahme des Vorschlags 
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Englschalkinger Anger, die anderen Parkflächen sollten die etablierten Namen behalten und 
mehr aufgetrennt werden. Für die Flächen nördlich des Englschalkinger Angers werden da-
her die Namen Rienzipark, Fideliopark und zuletzt Föhringer Park vorgeschlagen. Zudem 
soll weiter die Fläche südlich der Wahnfriedallee Odinpark genannt werden. Über den Vor-
schlag Föhringer Park wird kontrovers diskutiert, da auch angemerkt wird, dass möglicher-
weise Verwechslungsgefahr zum Feringapark besteht.
Es wird zuerst der Vorschlag des Nordostkulturvereins abgestimmt. Nachdem dieser bei 
Stimmgleichheit keine Mehrheit findet, wird der Vorschlag der Fraktion Bündnis90/Die Grü-
nen abgestimmt. Auch hier gibt es Stimmgleichheit (5:5).

Beschlussempfehlung:

kein Vorschlag erzielt eine Mehrheit (jeweils Stimmgleichheit), daher wird der Antrag 
ins Plenum vertagt

Nach einer längeren Diskussion ergeben sich folgende drei Varianten, die zur Abstimmung 
stehen:

Variante 1

Denninger Anger, Englschalkinger Anger, Oberföhringer Anger

9 Stimmen

Variante 2

Denninger Anger, Englschalkinger Anger, Rienzipark, Fideliopark, Föhringer Park, 
Odinpark

12 Stimmen

Variante 3:

Denninger Anger, Englschalkinger Anger, Rienzipark, Fideliopark, Oberföhringer Park,
Odinpark

17 Stimmen 

2.6.4 Kostenübernahme Unterflurcontainer im Prinz-Eugen-Park im Rahmen der beschlossenen 
Zero-Waste-Initiative in Neubaugebieten; Antrag der Fraktion Bündnis90/DIE GRÜNEN

Beschlussempfehlung:

Zustimmung (einstimmig)

2.6.5 Keine Wertstoffinsel in der Jörg-Hube-Straße; Bürgeranliegen
(vertagt aus der Sitzung 12/21)
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- Ortstermin –

Die UA-Vorsitzende fasst die besprochenen Punkte des Ortstermins am 19.07.22 zusam-
men Fest steht, dass der aktuell geplante Standort auch nach Einschätzung des AWM den 
Vorgaben entspricht, insbesondere im Hinblick auf die fußläufige Erreichbarkeit im Quartier 
in 200-300 m Entfernung von der Wohnung wie auch der Mindestabstand von 12 m zur 
Wohnbebauung. Leerung der Container und Reinigungsmaßnahmen des Standplatzes 
(kann telefonisch angefordert werden) werden bedarfsgerecht durchgeführt. Bei Beantra-
gung des Standorts durch die Entsorger durchläuft der Standort noch einmal eine detaillierte
Prüfung u.a. durch die Branddirektion. Aufgrund dieser Erkenntnisse wird kein Bedarf für die 
Änderung des Standorts gesehen.

Beschlussempfehlung:

Ablehnung (einstimmig)

2.6.6 Problematischer Zustand der Grün-Randstreifen entlang der Donaustraße; Bürgeranliegen

Beschlussempfehlung:

Ablehnung des Punktes zum Randstreifen mit Verweis auf die Umstellung der Maht im
Stadtgebiet. Weiterleitung des Punktes zum Spielplatz an den Gartenbau (einstimmig)

2.6.7 Ausbau des Zamilasee im Zamilapark zu einem Badesee; Bürgeranliegen

Die Idee stößt auf geteilte Meinungen hinsichtlich der Frage, ob der See für solch einen Um-
bau geeignet ist. Eine Kostenübernahme des BAs ist in der zu erwartenden Höhe nicht rea-
listisch. Allerdings wird im Jahr 2023 eine Bestandaufnahme des gesamten Denninger An-
gers vorgenommen, um Vorschläge für eine Modernisierung zu erarbeiten.

Beschlussempfehlung:

Weiterleitung an den Gartenbau zur Berücksichtigung bei der Prüfung im Rahmen des
Modernisierungskonzepts für den Denninger Anger (siehe Punkt 6.1) (einstimmig)

2.6.8 Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung

6.2 Basketballplatz Isabella-Braun-Weg

Beschlussempfehlung:
Zustimmung zum Vorschlag des Referats mit der Bitte, bei der Errichtung der Tisch-
tennisplatten angemessene Abstände zu der Wohnbebauung einzuhalten, um Be-
schwerden wegen Lärmbelästigung vorzubeugen (einstimmig

2.6.9 Verschiedenes, Termine

Nächster UA-Termin: 06.09.22, 18:30 Uhr

Den Beschlussempfehlungen wird en bloc - außer TOP 2.6.2 und 2.6.3 - einstimmig zu-
gestimmt.

2.7 Unterausschusses Kultur, Soziales und Vereine Berichterstattung:
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Herr Poggenpohl
2.7.1. Münchnerinnen und Münchner gedenken ihrer verfolgten jüdischen Nachbarn 2022; Schrei-

ben der Arbeitsgruppe "Gedenken an den 9. November 1938“ und "Gegen Vergessen – Für 
Demokratie e.V., Regionale Arbeitsgruppe München"

Meldungen unter den anwesenden UA-Mitgliedern:
1. Hr. Nibler
2. Hr. Gallwas
3. Fr. Stengel

Unterausschussmitglieder werden in ihren Fraktionen nachfragen, wer sich beteiligen möch-
te und Freiwillige an Herrn Poggenpohl weiterleiten. 

2.7.2. Entscheidung für den 6. Stadtbezirk Sendling als Einsatz-Stadtbezirk für das Beteiligungs-
projekt „Ran an die Stadtteil-Koffer!“ 2023

UA-Mitglieder sprechen sich für eine erneute Bewerbung im kommenden Jahr aus. 

Beschlussempfehlung:
Kenntnisnahme (einstimmig)

2.7.3 
s.h. 
2.4.1

(E) Stadtbezirksbudget, 13er Kultur Trägerverein e.V., Strukturelle Neuaufstellung des ge-
samten Vereins 2.800,00 € / Az. 0262.0-13-0322 - Vorstellung durch Antragsteller –

Nachdem das Kulturbürgerhaus noch nicht existiert und Lohnzahlungen in der Regel nicht 
durch das BA Budget unterstützt werden, sehen die UA Mitglieder den aktuellen Antrag als 
verfrüht an und stehen ihm kritisch gegenüber. Herr Poggenpohl wird dieses Meinungsbild in
den UA Budget spiegeln.

Beschlussempfehlung: s.h. UA Budget

2.7.4 
s.h. 5.1

Lange Nacht der Feuerwehren am 24.09.2022 in der Muspillistraße; Anhörung des Kreisver-
waltungsreferats

Der UA Kultur begrüßt diese Veranstaltung ausdrücklich.

2.7.5 Sonstiges

2.7.5.1 Demokratie Mobil des KJR
Die Fachstelle für Demokratie hat Herrn Gallwas, als Beauftragten gegen Rechtsextremis-
mus, in der vergangenen Woche kontaktiert, um abzufragen, ob im 13. Stadtbezirk Interesse
am Demokratie Mobil des KJR bestünde. 
Eckdaten: 
1. Wann: 17. bis 31. Oktober (an einem Tag in diesem Zeitraum für 6h im 13.er)  Zusage 
des BA müsste nächste Woche erfolgen
2. Angebote für Kinder, Jugendliche und Erwachsene, parteiunabhängig, Vermittlung von 
Demokratieverständnis und Partizipationsmöglichkeiten
3. Benötigter Platz: ~30m² für Feuerwehrauto und Zelt

Notwendige Vorbereitung: 
- Kostenübernahme 770€ (Aufwandsentschädigung der Ehrenamtlichen)  Herr Gallwas 
wird weitergeben, dass ein Budgetantrag hierfür im kommenden Monat gestellt werden 
müsste
- Ort für Mobil nennen  Platz vor dem Cosimabad
Alle Mitglieder stehen dem Mobil sehr positiv gegenüber 
Beschlussempfehlung: Demokratie Mobil im 13er gewünscht (einstimmig)

2.7.5.2 Kulturtage Bogenhausen 2023
Im kommenden Jahr sollen die vom Kulturreferat organisierten Kulturtage wieder im Stadtbe-
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zirk Bogenhausen stattfinden. Herr Poggenpohl wird das Referat kontaktieren und versuchen
bis zum Plenum den weiteren Planungsverlauf zu klären. Der Unterausschuss spricht sich 
prinzipiell für die Kulturtage aus. 

2.7.5.3 Bericht Beiratssitzung KJR 4für13
Herr Poggenpohl berichtet über die Beiratssitzung der 4 KJR Kinder- und Jugendeinrichtun-
gen im 13. Stadtbezirk: allen Einrichtungen fehlt in gewissem Umfang der „Nachwuchs“, da 
aufgrund der Pandemie nur ein eingeschränktes Programm angeboten werden konnte sowie
bisher genutzte Kontaktaufnahmewege zu Kindern und Jugendlichen (e.g. Schulsozialarbeit)
weniger erfolgreich waren. Derzeit nutzen mehr Jungen die Angebote der Einrichtungen und 
die Beteiligung ist bei Mädchen während der Pandemie stärker zurück gegangen. Erfreulich 
war, dass trotz der Pandemie die Ferienfreizeitfahrten ermöglicht werden konnten und auch 
in diesem Sommer wieder stattfinden werden. 

Den Beschlussempfehlungen wird en bloc einstimmig zugestimmt.

3. Berichte der BA-Beauftragten, Bürgeranträge (ohne Vorberatung) 
3.1 Berichte der BA-Beauftragten

3.2 Bürgeranträge

3.2.1 Bebauungsplan Marienburger Straße/Englschalkinger Straße: Aufstellungsbeschluss stop-
pen!; Dringlichkeitsantrag der CSU-Fraktion

Herr Finkenzeller stellt den Antrag vor und bittet um Unterstützung.

Die Sitzung wird für fünf Minuten unterbrochen.

Frau Cockrell bittet um Ergänzung des Antrags hinsichtlich Grundschulversorgung und Ver-
kehrskonzept.
Zudem soll der zweite Absatz („Der BA spricht sich gegen eine Planung aus“) gestrichen 
werden. 

Frau Vetterle spricht sich ebenfalls für die Streichung des zweiten Absatzes aus. Zudem 
schließt sie sich Frau Cockrell an, dass die Punkte Verkehrskonzept und Grundschulversor-
gung in dem Antragstext mitaufgenommen werden soll (d. h. der erste Satz der Begründung 
solle in den Absatz „Antrag“ verschoben werden)

Herr Finkenzeller beantragt eine namentliche Abstimmung. Außerdem stimmt die CSU-Frak-
tion gegen eine Streichung des zweiten Absatzes. 
Herr Poggenpohl stellt den Antrag, den zweiten Absatz zu streichen:
Die Sitzung wird für weitere sechs Minuten unterbrochen.

Nach der Pause gibt Herr Finkenzeller folgende Änderung des zweiten Absatzes bekannt:
„Der BA spricht sich gegen eine Planung von derzeit angedachten 550 Wohnungen aus...“

Mit dieser vorgeschlagenen Änderungen erfolgt die Abstimmung des Antrags:
Für den Antrag stimmen folgende Personen:
Xaver Finkenzeller
Robert Brannekämper
Jens Luther
Elisabeth Pangerl
Dorothea Grichtmaier
Brigitte Stengel
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Martin Baumgartner
Sabine Geißler
Martin Blasi
Patricia Riekel
Florian Ring

Gegen den Antrag stimmen:
Karin Vetterle
Gunda Krauss
Miriam Grottenthaler
Samuel Moser
Marianne Moser
Petra Cockrell
Peter Gallwas
Karl Nibler
Jeanne Riedel
Andreas Voßeler
Angelika Pilz-Strasser
Johann Peter Fenzl
Marko Poggenpohl
Berndt Hirsch
Andreas Baier
Dr. Martin Düchs
Hermine Ruhland-Giles
Gerrit Dittrich
Carolina Brändle

Der Antrag ist damit mehrheitlich abgelehnt.

Frau Cockrell stellt einen Drittelantrag, dass der vorliegende Antrag ohne den zweiten Absatz
beschlossen werden solle.
Herr Finkenzeller erklärt, dass ein Drittelantrag nur zu Beginn der Sitzung gestellt werden 
kann.

Frau Vetterle gibt eine  Erklärung zur Abstimmung ab: Die SPD-Fraktion hat dem Antrag 
nicht zugestimmt, da der zweite Absatz nicht rausgenommen wurde.
Herr Finkenzeller stellt klar, dass die anderen Fraktionen eine Einzelabstimmung der Absät-
ze beantragen hätten müssen. 

4 Entscheidungsfälle (ohne Vorberatung)   ./.

5 Anhörungen (ohne Vorberatung)
5.1. Lange Nacht der Feuerwehren am 24.09.2022 in der Muspillistraße; Anhörung des Kreisver-

waltungsreferats

- einstimmig zugestimmt -

6 Erledigung von Beschlüssen                             
6.1. Planungen für eine bedarfsgerechte, moderne Ausgestaltung der Spiel- und Freizeitflächen 

im Denninger Anger
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 03811

6.2. Basketballplatz Isabella-Braun-Weg
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 03843

6.3. Straßenmarkierung auf der Sternwartstraße anpassen
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BA-Antrag Nr. 20-26 / B 04053
6.4. Brücke zur sicheren Überquerung der Cosimastraße am Salzsenderweg

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 02569
6.5. Gefahrenpotential auf dem Rad- und Fußweg im Salzsenderweg

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 02570
6.6 Lücken in der Baumschutzverordnung schließen; Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 03812

Die TOP 6 werden einstimmig en bloc zur Kenntnis genommen.

7 Unterrichtungen (ohne Vorberatung)
7.1 Direktorium
7.1.1. (U) 75 Jahre Bezirksausschüsse – Festakt / Informationskampagne

Darstellung der personellen Mehrbedarfe
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 06429

7.2 Baureferat                                                 
7.2.1. Umstellung der Mahd im Straßenbegleitgrün Stadtbezirk 13 Bogenhausen
7.2.2. Cosimastraße;

Sanierung des östlichen Radwegs in der Cosimastraße zwischen der Englschalkinger Straße
und der Jörg-Hube-Straße, sowie der Einmündungsbereiche der Klingsorstraße, der Beck-
messerstraße, der Evastraße und der Meistersingerstraße.

7.2.3. Huuezziplatz: Platzgestaltung mit Fahrbahnsanierung in der Johanneskirchner Straße und 
Gleißenbachstraße

7.3 Mobilitätsreferat
7.3.1. (U) Tram-Neubaustrecke „Tram Nordtangente“ – Abschnitt Regina-Ullmann-Straße bis S-

Bahnhof Johanneskirchen (Planfeststellungsabschnitt 3) und Verbesserung des anliegenden
Straßenraums
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 06755

7.3.2. (U) Dialog-Displays in München
Auswertung Pilotversuch und weiteres Vorgehen
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 06678

7.3.3. Ruth-Drexel-Straße (Prinz-Eugen-Park): Teilfertigstellung Wendehammer: Errichtung absolu-
tes Haltverbot

7.4 Kommunalreferat
7.4.1 (E) Unterflurcontainer in Bogenhausen - Kostenübernahme

BA-Antrags-Nr. 20-26 / B 00912 des Bezirksausschusses
des Stadtbezirkes 13 - Bogenhausen vom 13.10.2020
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 05098

7.5 Kreisverwaltungsreferat                         
7.5.1. (U) Satzung zur Änderung der Satzung über die Gebühren für Sondernutzungen auf öffentli-

chen Straßen der Landeshauptstadt München (Sondernutzungsgebührensatzung – SoNu-
GebS -) sowie Novellierung der Richtlinien für Sondernutzungen an den öffentlichen Straßen
der Landeshauptstadt München (Sondernutzungsrichtlinien – SoNuRL)
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 05708

7.5.2. Unterrichtung über Fortführung eines Gaststättenbetriebs:
- Rennbahnstr. 35

7.5.3. Informationsveranstaltung der SPD-Volt Fraktion „089 Vor Ort im Prinz-Eugen-Park“ am 
22.07.2022 in der Eugen-Jochum-Straße/ Maria-Nindl-Platz
- Eilentscheidung durch den BA-Vorsitzenden -

7.6 Kulturreferat ./.
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7.7 Referat für Stadtplanung und Bauordnung

7.7.1. Baumfällungen (Unterrichtungen):
Ismaninger Str. 22
Muspillistr. 31
Burgauerstr. 75-75a
Wesendonkstr. 30-32
Pachmayrpl. 10
Flemingstr. 150
Savitsstr. 12
St. Emmeram 34

7.7.2. (U) Region ist Solidarität. Gerechter Ausgleich von Lasten und Nutzen im interkommunalen 
Dialog;
Ergebnisbericht „Gespräche über Stand und Perspektiven interkommunaler Kooperation in 
der Region München“
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 06740

7.7.3. (U) Erhaltungssatzungen nach § 172 Abs. 1 Satz 1 Nr. 2 BauGB
Gutachterliche Stellungnahme zum Erhaltungssatzungsrecht der Landeshauptstadt Mün-
chen
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 06680

7.7.4. (U) Vereinsgründung von "Stadt und Land München Ost e.V."
(Zusatzname Ostallianz)
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 06651

7.7.5. (U) Vorhabenbezogener Bebauungsplan mit Grünordnung Nr. 2150
Richard-Strauss-Straße (östlich)
Gemarkung Bogenhausen
Flurstück Nrn. 214/17, 214/26, Teilfläche 225
(Teiländerung des rechtsverbindlichen Bebauungsplans Nr. 1325)
-  Satzungsbeschluss -
Stadtbezirk 13 - Bogenhausen
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 06558

7.8 Referat für Bildung und Sport ./.

7.9 Sozialreferat
7.9.1. Unterrichtung über Zweckentfremdung:

- Flemingstr. 38

7.10 Personal- und Organisationsreferat ./.
7.11 Stadtkämmerei
7.11.1 Mehrjahresinvestitionsprogramm 2022 - 2026

Weiterleitung der Stellungnahme des BA 13 an zuständige Referate

7.12 Referat für Arbeit und Wirtschaft

7.13 MVG

7.14 IT-Referat ./.
7.15 Referat für Klima- und Umweltschutz ./.
7.16 Gesundheitsreferat ./.
7.17 Sonstige (Bahn AG, Post) ./.

./.
8 Sonstiges
8.1 Geburtstage d. MdBA, Ehrungen

Es wird allen Jubilaren gratuliert.
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8.2 Mitteilungen der BA-Vorsitzenden

Herr Ring berichtet:
• 75 Jahre: Der Vorstand wird sich hierzu Gedanken machen und das Ergebnis den 

anderen BA-Mitgliedern per Mail zur Verfügung stellen
einstimmig zugestimmt

• Es wird keine Haushaltsbeilage für die Bürgerversammlungseinladung geben. Für 
nächstes Jahr ist geplant, ein Gruppenfoto vom BA zu machen.

• Kulturtage: Herr Poggenpohl wird die Mail an alle BA-Mitglieder weiterleiten und bittet
um Mithilfe.

8.3 Mitteilungen der MdBA

8.4 Termine

Die nächste BA-Sitzung findet am 13.09.2022 statt.

gez. gez.

Florian Ring                                    Pletzer
D – HA II / BA – BA-G Ost

Vorsitzender des BA 13 Bogenhausen                                Protokollführung


